

# *¿Cuál es la postura hacia Cuba de los candidatos presidenciales en EE.UU.?*

---



La poderosa organización Americas Society/Council of the Américas (AS/COA) ha publicado un excelente resumen de las posturas frente a Cuba de los candidatos republicanos y demócratas a la Casa Blanca.

Mientras Rubio y Cruz se oponen firmemente al mejoramiento de las relaciones -a pesar de que va en contra de lo que opinan la mayoría de los cubanoamericanos-, Hillary Clinton no sólo está a favor de la normalización, sino que ha estado presionando para que tal cosa ocurra desde 2012.

Con las primarias en la Florida el próximo 15 de marzo y el viaje de Obama a Cuba el 21 de marzo, echamos un vistazo junto a AS/COA a la postura de cada candidato en torno a la política de EE.UU. hacia la isla del Caribe.

## **Hillary Clinton**

La ex Secretaria de Estado estadounidense ha cambiado su posición sobre el bloqueo a Cuba, una política que restringe los viajes de los estadounidenses y el comercio con la isla.

La política se afianzó aún más durante sus años como Primera Dama, cuando el Congreso aprobó la Ley Helms-Burton (1996), que condiciona el levantamiento de las sanciones a reformas políticas en Cuba dictadas por Washington. En el año 2000, Clinton afirmó que “no estaba dispuesta a votar para levantar el embargo”.

Ella mantuvo esta posición durante su primera campaña presidencial en 2008. Sin embargo, en un debate ese mismo año, matizó el asunto al afirmar que estaría dispuesta a trabajar con el nuevo gobierno cubano, que mostrara algunos progresos hacia la “democratización”.

Como Secretaria de Estado durante el primer mandato de Obama, instó a la Casa Blanca a revisar los 50 años de política hacia Cuba, porque el bloqueo “no estaba logrando sus objetivos”.

Los mensajes de correo electrónico publicados el 29 de febrero por el Departamento de Estado, muestran que Clinton se acercó a otros gobiernos para iniciar un diálogo con los cubanos. En enero de 2012, le pidió a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, que mediara en el caso de Alan Gross -entonces preso en Cuba por su trabajo encubierto para la USAID-.

La brasileña realizaría poco después una visita de Estado a Cuba, invitada por el presidente cubano Raúl Castro.

Clinton ha salido con una fuerte defensa del levantamiento del bloqueo en esta ocasión. Al hablar en Miami en julio de 2015, dijo que era hora de acabar con esta política, y si es elegida, utilizará la autoridad ejecutiva como presidenta para aflojar aún más las restricciones.

### **Ted Cruz**

Cubano-estadounidense nacido en Canadá, tiene poco afecto por el gobierno del país de su padre. El senador se ha expresado de manera muy crítica sobre el acercamiento de las relaciones, desde el anuncio de Obama de 2014, y ha pedido a la “oposición política” de Cuba enfrentarse a este tipo de negociaciones.

Cruz está en contra del levantamiento del bloqueo, pero no ha establecido una política de cara al futuro si llegara a ser presidente.

Mientras tanto, se comprometió a bloquear el nombramiento de un embajador de EE.UU. en Cuba, y patrocinó un proyecto de ley que el senador Marco Rubio introdujo en 2015 para impedir que fondos de Estados Unidos lleguen a manos de los militares cubanos.

### **John Kasich**

El gobernador de Ohio, John Kasich, ha dicho poco acerca de la política exterior de EE.UU. hacia Cuba, aunque cree que la decisión de la administración Obama es un error.

Cuando el canal Miami CBS4 News, le preguntó si rompería las relaciones diplomáticas recién establecidas, Kasich respondió con cautela: “Bueno, vamos a ver dónde estamos cuando venga [el cargo] y lo que el gobierno ha hecho.”

### **Marco Rubio**

Ha rechazado repetidamente las relaciones renovadas con Cuba, diciendo que la flexibilización de las restricciones económicas fortalece al gobierno de la Isla. Asegura que Estados Unidos está haciendo concesiones unilaterales, mientras que cuestiones como los derechos humanos empeoran.

Prometió que, como presidente, haría retroceder tantas políticas de Obama como le sea posible, comenzando por la eliminación de Cuba de la lista de países patrocinadores del terrorismo, del

Departamento de Estado.

Por otra parte, Rubio dice que permitirá que las empresas estadounidenses participen en el sector de telecomunicaciones de Cuba, solo si el gobierno abre la Internet “sin censura”.

Revisaría la ley de inmigración de Estados Unidos que permite a los cubanos solicitar la condición de refugiado una vez que han llegado a la parte continental, y en particular la política coloquialmente conocida como “pies mojados, pies secos”.

Según Rubio, eliminaría especialmente la facilidad para viajar a Cuba de aquellos beneficiados con esta política. Desde 2013, Rubio también ha condenado públicamente los viajes de los estadounidenses a la isla.

En junio de 2015, el senador introdujo en el Congreso la Ley de Transparencia Militar cubana, para impedir que recursos de Estados Unidos lleguen a estamentos militares o asociados al gobierno de Cuba.

Rubio también se ha comprometido a impedir la designación de un embajador de EE.UU. a la Isla hasta que el país caribeño haga las reformas políticas y de derechos humanos que sostuvieron la vieja política estadounidense hacia Cuba.

Miembro del Comité de Relaciones Exteriores del Senado, Rubio ha bloqueado una votación para la nominación de Roberta Jacobson como embajadora en México debido a su papel en las negociaciones EE.UU.-Cuba.

### **Bernie Sanders**

El senador de Vermont ha apoyado la política de Obama para poner fin a la Guerra Fría con Cuba. Antes del anuncio de diciembre de 2014 -en febrero de ese año-, Sanders viajó a la Isla para hablar de derechos humanos, comercio y asistencia sanitaria con los cubanos.

Sanders está de acuerdo con la normalización de las relaciones y también exige el respeto a la soberanía de la isla.

A finales de 2015, se publicó una entrevista de 1985 en la que Sanders elogia a Cuba en materia de atención médica y educación universales, políticas que están actualmente en el centro de su plataforma de campaña.

### **Donald Trump**

Se diferencia de la mayoría de sus colegas republicanos sobre el tema. “En última instancia, va a ser bueno”, dijo del acercamiento. Pero él afirma que el gobierno de EE.UU. podría haber hecho una mejor oferta.

En 1999, la Fundación Nacional Cubano Americana se congratuló de que Trump había rechazado ofertas comerciales europeas por el vínculo de las empresas con la mayor isla del Caribe.

(Resumen del texto publicado por Elizabeth González, originalmente en inglés, que aparece en <http://www.as-coa.org/articles/explainer-where-do-us-presidential-candidates-stand-cuba-policy>. Versión al español publicada por Desbloqueando Cuba)



**Radio Habana Cuba**